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У областного Совета ректоров – 

новый председатель 

Ледовый дворец достроят 

на концессионных условиях 

ИРКУТСК
21 марта в Иркутске на улице Байкальской состоится выставка-продажа 
продукции фермерских хозяйств региона «Базарная площадь». Как сооб-
щил ее организатор Сергей Перевозников, участие в мероприятии при-
мут фермеры из Усть-Ордынского Бурятского округа и соседних районов. 
Иркутянам будет предложена экологически чистая мясная и растительная 
продукция, мед и многое другое. Помимо продажи в торговых рядах состо-
ится дегустация, пройдут мастер-классы по приготовлению бурятских поз и 
варке бухлера – мясного бульона.

Людмила Шагунова

БРАТСК 
14 и 15 марта в Братске прошел первый городской молодежный форум 
«Братск молодежный». В нем приняли участие 150 представителей пер-
спективной молодежи города. Организаторы форума – отдел молодежной 
политики администрации Братска и МКУ «Центр молодежных инициатив». 
Мероприятие прошло в формате образовательной площадки по нескольким 
направлениям: «Братск политический» – для тех, кто решил связать свою 
жизнь с политикой; «Братск добровольческий» – для будущих волонтеров; 
«Братск трудовой» – для желающих поработать в стройотрядах; «Братск 
творческий» – для будущих артистов; «Братск информационный» – для 
молодых журналистов. В качестве экспертов на форум были приглашены 
депутаты Законодательного Собрания Иркутской области, думы города 
Братска, политологи, режиссеры, журналисты. Организаторы планируют 
сделать форум ежегодным, сообщили в пресс-службе администрации 
Братска. 

Юрий Юдин

УСТЬ-ИЛИМСК
В Усть-Илимске прошел городской этап областного конкурса «Не стареют 
душой ветераны», посвященного 70-летию Великой Победы. На выставке 
были представлены предметы декоративно-прикладного творчества, изго-
товленные членами разных общественных объединений в таких техниках, 
как вышивка, вязание, бисероплетение, роспись по дереву, аппликации, 
декупаж. Среди экспонатов были и кулинарные изделия – букеты из конфет 
и даже сало в шоколаде. Выступления творческих коллективов предваряли 
видеопрезентации, из которых можно было узнать о различных увлечениях 
участников конкурса. Это хоровые, вокальные, хореографические ансамб-
ли, клубы по интересам. По итогам мероприятия устьилимцам вручили Знак 
общественного признания к 40-летию Усть-Илимска за вклад в развитие 
города. 

Татьяна Рычкова

АНГАРСК
На сельских зимних спортивных играх, которые проходили в Ангарске, 
команда Иркутского района заняла первое место. Как сообщили в пресс-
службе администрации Иркутского района, в соревнованиях участвовало 
12 команд. В программе было шесть видов спорта: лыжные гонки, ринк-
бенди, баскетбол, настольный теннис, шахматы и шашки. Зимние сельские 
игры проводятся в Иркутской области уже 33-й раз. Их целью является 
пропаганда здорового образа жизни в сельской местности. 

Людмила Шагунова 

НИЖНЕИЛИМСКИЙ РАЙОН
В библиотеки Нижнеилимского района поступит книга «Дети войны». 
Как сообщили в пресс-службе администрации Нижнеилимского района, 
это совместный проект министерства по физкультуре, спорту и молодеж-
ной политике и регионального отделения «Союза пенсионеров России». 
Книга составлена из воспоминаний, собранных учащимися школ и кол-
леджей. В числе других в нее вошли несколько работ старшеклассников 
из Нижнеилимского района, записавших рассказы своих родных и 
близких об их военном детстве. Сегодня в Нижнеилимском районе заре-
гистрировано более 400 человек, имеющих официальный статус детей 
войны. 

Александра Белкина

КУЙТУНСКИЙ РАЙОН
Молодежная патриотическая акция «Свеча памяти», посвященная 20-й 
годовщине со дня смерти Сергея Ташлыкова, погибшего при исполнении 
воинского долга в Чеченской Республике, прошла 13 марта в поселке 
Куйтун. Возле мемориальной доски, установленной в память о герое-
земляке на фасаде Куйтунской средней школы № 1, где учился Сергей, 
был поставлен почетный караул. Как сообщил первый заместитель мэра 
Куйтунского района Юрий Подъячих, акция приурочена к 70-летию 
Великой Победы:
– Нашему народу эта победа досталась огромной ценой. Но случилось так, 
что снова загремели выстрелы никому не нужных и непонятных локальных 
войн на Кавказе. Нашим ребятам выпало судьбой исполнять свой воин-
ский долг в Чеченской Народной Республике. И делали они это с честью 
и достоинством, свойственным русским воинам. Не всем им было суждено 
вернуться домой – 20 лет назад на горячей чеченской земле оборвалась 
жизнь куйтунского 19-летнего парня Сергея Ташлыкова. Память о нем в 
наших сердцах сохранится навеки. 

Людмила Шамонина

НОВОСТИ РЕГИОНА
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67,6 
млн рублей

предусмотрено в областном бюджете 

на социальные выплаты молодым семьям 

для приобретения жилья в 2015 году.

ПАРЛАМЕНТ

На 22-ю сессию Законодательного 

Собрания, которая проходит сегодня, 

вынесено 30 вопросов. Об этом было 

объявлено на коллегии ЗС, которая 

состоялась в понедельник под 

председательством вице-спикера Сергея 

Брилки. 

Откроется сессия утверждением кандидатур, выдви-
нутых на соискание почетной грамоты Законодательного 
Собрания. В наградном списке семь человек. Большин-
ство из них – ветераны Великой Отечественной войны, 
отличившиеся как на полях сражения, так и ковавшие 
победу в тылу. 

В ходе пленарного заседания планируется рассмо-
треть 15 законопроектов, девять из которых рекомен-
довано принять в окончательном чтении. Они касаются 
разграничения имущества между муниципальными обра-
зованиями, совершенствования медицинского обслужи-
вания населения, размеров земельных участков, выделя-

емых крестьянско-фермерским хозяйствам, социальной 
поддержки семей в случае рождения третьего и последу-
ющих детей, статуса Иркутска. 

До 30 июня будет продлено действие отдельных ста-
тей закона о предоставлении жилых помещений и соци-
альных выплат населению поселков, попадающих в зону 
затопления Богучанской ГЭС. Их переселение, которое 
намечалось завершить в декабре прошлого года, затяну-
лось по ряду организационных причин, и чтобы никто 
из жителей не выпал из правового поля, сроки действия 
закона увеличены.

Завершится сессия Правительственным 
часом, на котором министр 
экономического развития области Руслан 
Ким доложит депутатам о положении дел 
и мерах по социально-экономическому 
развитию двух моногородов Иркутской 
области – Байкальска и Усть-Илимска.

Как рассказал журналистам Сергей Брилка, один из 
важных законопроектов, который выносится на сес-
сию, касается использования временных сооружений 
для торговли и оказания услуг на сельскохозяйственных 

и кооперативных розничных рынках. Федеральный зако-
нодатель предлагает вести торговлю только в капиталь-
ных зданиях. Поскольку это влечет крупные затраты, тем 
более достаточно обременительные в нынешних слож-
ных экономических условиях, то решено, не отказываясь 
от требований капитального строительства, установить 
переходный период в четыре года, в течение которых 
будет разрешено вести торговую деятельность во вре-
менных павильонах.

На сессию выносятся два отчета. О своей работе в 
Совете Федерации Федерального собрания РФ за минув-
ший год расскажет представитель в этом органе от Зако-
нодательного Собрания Виталий Шуба. О положении дел 
с правопорядком в области доложат начальник Главного 
управления МВД РФ по Иркутской области Андрей Кали-
щук и начальник Восточно-Сибирского линейного управ-
ления МВД России на транспорте Виктор Кобась.

Завершится сессия Правительственным часом, на 
котором министр экономического развития области Рус-
лан Ким доложит депутатам о положении дел и мерах по 
социально-экономическому развитию двух моногоро-
дов Иркутской области – Байкальска и Усть-Илимска. 
Ожидается, что в обсуждении примут участие мэры этих 
городов – Василий Темгеневский и Владимир Ташкинов.

Александр ПАВЛОВ

Мартовский букет законов

– Для меня уход Валентина Григорье-
вич Распутина – личное горе, ведь он был 
очень важным человеком в жизни страны, 
с потрясающим нравственным авторите-
том. Можно сказать, что он для меня был 
родным, – сказал советник президента 
России по культуре Владимир Толстой. – 
Сейчас я чувствую себя, как и многие люди 
в нашей стране, осиротевшим. 

Губернатор Иркутской области Сергей 
Ерощенко выразил соболезнования род-
ным и близким Валентина Григорьевича. 
По его словам, Валентин Распутин всегда 
являл пример принципиальности, честно-

сти и верности своему призванию. Он всег-
да оставался доступным, чутким и отзывчи-
вым человеком, который любил Иркутскую 
землю, понимал и ценил людей, живущих 
на ней, переживал за будущее России.

– Для меня Валентин Григорьевич 
Распутин останется в памяти как чело-
век исключительно светлый, – отметила 
председатель Законодательного Собрания 
Иркутской области Людмила Берлина. – 
Таких людей называют совестью народа. 
Во всех своих произведениях он ставил во 
главу угла нравственность человека, писал 
о Сибири и сибиряках. Отстаивал и защи-

щал необходимость бережного отношения 
к природе, сбережения народности, духов-
ности, наших глубоких корней. Нельзя смо-
треть на Сибирь как на «резервуар богатых 
ресурсов», здесь живут люди, это часть Рос-
сии с глубокой историей, самобытностью, 
своим характером. Эти мысли Валентина 
Григорьевича мне очень близки. Вечная 
ему память! 

Как почти все большие художники, 
он видел дальше, чем его современники, 
и многие его прогнозы сегодня оказались 
реальностью. Одним из первых в стране 
писатель в своем творчестве поднимает 
экологические темы. Причем тема окружа-
ющей среды для него напрямую связана с 
экологией души, ведь многие его герои кор-
нями вросли в ту землю, на которой живут, 
поэтому разрыв этой связи для них смерти 
подобен. Как раз об этом его знаменитая 
повесть «Прощание с Матерой», которая 
является самым пронзительным произве-
дением о трагедии людей, чья малая родина 
попала в зону затопления ГЭС. 

– Затих мощный колокол русской лите-
ратуры, который мог издать предупреж-
дающий звук о беде, – говорит кинодо-
кументалист, автор фильма «Река жизни» 
Сергей Мирошниченко. – Он был, без-
условно, достоин Нобелевской премии, 
удивительно, что этого не заметили те, кто 
присуждает награду, ведь он создал свой 
особый литературный язык и свой мир. 
Он был великим гражданином планеты и 
положил свою жизнь на спасение Байкала. 
Думаю, потомки через столетия оценят то, 
что он сделал, когда каждая капля воды 
великого озера будет стоить дороже золота. 
Он оставил нам свое последнее послание 
– повесть «Дочь Ивана, мать Ивана», где 
описаны все проблемы нашего силиконо-
вого мира безразличия. К сожалению, это 
произведение тоже не оценили должным 
образом, посчитав слишком жестким, а оно 

оказалось очень точным и, уверен, пред-
видит еще многие проблемы, с которыми 
мы можем столкнуться. Мне было тяжело 
узнать о кончине, хотя я знал, что писа-
тель в последнее время замолчал и словно 
собирался в этот последний путь. Он был 
настолько цельным, что даже ушел накану-
не дня рождения. Думаю, его душа сейчас 
парит над Байкалом, над тем местом, где он 
работал и жил – над его любимой Ангарой.

Валентин Распутин одним из первых в 
1970-х годах встал на защиту Байкала. Его 
противостояние назвали первым в после-
военной истории опытом «индивидуально-
го гражданского противостояния». Те же 
мотивы побудили его в конце 1980-х, когда 
страна была на пороге больших перемен, 
стать народным депутатом СССР. С само-
го начала он занимал антилиберальную 
позицию. Процитированную им на I Съез-
де народных депутатов фразу Столыпи-
на: «Вам нужны великие потрясения. Нам 
нужна великая страна» назвали крылатой 
формулой контрперестройки. 

Кстати, сам Валентин Распутин ни раз 
говорил, что вспоминает об этом времени 
со стыдом, но не потому, что позднее пере-
смотрел свою позицию, а потому, что его 
«хождение во власть» ничем не кончилось 
и ничего не изменило. С тех пор Валентин 
Распутин, насколько это было возможно 
при его статусе признанного во всем мире 
писателя, избегал публичности. И только у 
себя на родине в Иркутске, на культурных 
событиях, вдохновителем которых он был 
многие годы – Днях русской духовности 
и культуры «Сияние России» и Литератур-
ных вечерах «Этим летом в Иркутске» – 
выступал перед широкой аудиторией. Но 
на самом деле слово писателя было очень 
веским, ведь к его мнению прислушивались 
и политики, и простые люди. 

– Уход Валентина Распутина – огром-
ная утрата для всех нас, и я думаю, только 
со временем мы осознаем, какой нрав-
ственной величины мы лишились, – под-
черкнул министр культуры и архивов 
Иркутской области Виталий Барышников. 
– Он был потрясающим тружеником и 
великим писателем, скромным человеком 
и противником того, чтобы в его честь 
называли улицы. 

Окончание на стр. 4

Затих великий колокол 
русской литературы
В Иркутской области объявлен траур в связи со смертью великого русского писателя Валентина 

Распутина. На протяжении последних десятилетий его называли совестью страны, и это не было 

громкими словами. Он был одним из самых ярких художественных талантов русской литературы, 

патриотом своей Родины, который отстаивал и защищал необходимость бережного отношения 

к природе. Прощание с Валентином Распутиным в Иркутске пройдет в четверг, 19 марта, в 

Знаменском соборе с 9.00 до 13.00.
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СОЦПОЛИТИКА

Около 130 директоров 
социальных учреждений 
стали участниками итоговой 
коллегии министерства 
социального развития, опеки 
и попечительства Иркутской 
области. На совещании 
отметили, что в 2014 году в 
регионе был усилен адресный 
подход к получателям 
социальных выплат. Важной 
задачей для ведомства 
на текущий год является 
упрощение административных 
процедур по предоставлению 
мер соцподдержки.

Как сообщил министр социального развития, 
опеки и попечительства региона Владимир Роди-
онов, в 2014 году была проведена большая рабо-
та по оптимизации системы органов социальной 
защиты населения. Так, 39 территориальных 
управлений министерства преобразованы в 35 
казенных учреждений «Управление социальной 
защиты населения», в Иркутске были объедине-
ны четыре управления соцзащиты. 

Кроме того, в прошлом году изменился поря-
док возмещения расходов организациям, осу-
ществляющим перевозку отдельных категорий 
граждан по единым социальным проездным 
билетам. Также поменялась схема предостав-
ления компенсации на оплату дров учителям 
– теперь на основании документов, подтверж-
дающих размер фактических расходов. Были 
снижены банковские тарифы на перечисление 
социальных выплат. Итогом этой работы стала 
оптимизация областного бюджета на 259 млн 
рублей, подчеркнул министр.

– Министерство социального развития осу-
ществляет перечисление средств по 42 регио-

нальным выплатам, 32 федеральным льготам и 
22 мерам социальной поддержки в натуральной 
форме 717 тыс. жителей Иркутской области. 
Дополнительно с 1 января 2015 года осущест-
вляются переданные Российской Федерацией 
полномочия по выплате 10 мер социальной под-
держки. В 2014 году на региональные выплаты 
направлено 8,5 млрд рублей, на федеральные 
льготы – 3 млрд, на сумму 648 млн рублей 
предоставлен льготный проезд на транспорте, 
– сообщил Владимир Родионов.

По его словам, основными задачами на 2015 
год для министерства являются совершенство-
вание системы адресной поддержки граждан 
с учетом реальной нуждаемости и упрощение 
административных барьеров в ней. 

– Слишком большое количество справок 
и различных бумаг необходимо собрать для 
получения пособий, – отметил на заседании 
коллегии уполномоченный по правам челове-
ка в Иркутской области Валерий Лукин. – 
Сейчас отлаживается взаимодействие между 
ведомствами в целях сокращения бумажной 
волокиты. Несмотря на положительную дина-
мику работы социальных учреждений, посту-
пает немало жалоб от населения. Это связано 
с повышением активности граждан по части 
защиты своих прав. В свою очередь мне бы 
хотелось обратить внимание и социальных 
работников на то, что необходимо повышать 
профессиональную эффективность, идти друг 
другу навстречу. Часто бывает, когда я обра-
щаюсь за информацией, сотрудники просят 
написать официальный запрос и выждать срок 
по регламенту, а зачастую проблему можно 
решить за пару минут. 

Участники коллегии отмечали необходи-
мость привлечения внебюджетных источников 
для финансирования социальных учреждений. 

В 2014 году в муниципалитетах было внедрено 
несколько успешных проектов при поддержке 
бизнеса: в Усть-Илимске разработана техно-
логия социальной помощи «Кризисная кварти-
ра», в Усольском районе выделено помещение 
для работы с детьми-инвалидами. Соцучрежде-
ния также имеют возможность использовать в 
работе гранты. Динамика привлечения допол-
нительных средств прослеживается уже кото-
рый год: внебюджетные доходы учреждений 
выросли по сравнению с 2012 годом на 136% и в 
2014 году составили 293 млн рублей.

– К 2018 году Владимир Путин поручил 
ликвидировать очереди в стационарные учреж-
дения социального обслуживания психоневро-
логического типа. По состоянию на 2014 год, 
в Иркутской области ожидают своего места  
548 человек. Одним из первых этапов для 
выполнения указа президента стало строи-
тельство двухэтажного кирпичного корпуса в 
Пуляевском психоневрологическом интернате 
в Тайшетском районе, – подчеркнул министр. 

Не стоит забывать, отметил он, что наша 
область имеет территориальную особенность, 
а именно удаленность многих населенных  
пунктов от областных и районных центров. 
Для повышения доступности социальных услуг 
созданы участковые социальные службы. По 
результатам 2014 года участковыми специали-
стами оказана помощь более чем 21 тыс. жите-
лей региона. 

Внеплановой большой работой в прошед-
шем году стала помощь жителям Украины, 
вынужденно покинувшим территорию своей 
страны. В Иркутскую область прибыло более 
8 тыс. беженцев, из них 3 тыс. было устроено 
силами министерства социального развития в 
10 пунктах временного размещения. В настоя-
щее время функционируют три таких пункта, 
в которых проживают 408 граждан Украины, 
сообщил Владимир Родионов.

По итогам коллегии состоялось награж-
дение почетными грамотами самых инициа-
тивных и активных сотрудников ведомства. 
Подчеркивалось, что главное в их профессии 
– внимание к людям, чуткость и поддержка, 
которая не должна зависеть от экономической 
ситуации.

Александра СКЛЕЙНОВА

ПАРЛАМЕНТ

Строительство Ледового дворца 
в Иркутске стало центральной 
темой обсуждения на 
заседании комитета по бюджету 
Законодательного Собрания 
под председательством Натальи 
Дикусаровой.

Поводом послужил депутатский запрос к 
теперь уже экс-губернатору области Дмитрию 
Мезенцеву председателя комиссии по Регла-
менту, депутатской этике, информационной 
политике и связям с общественными объеди-
нениями ЗС Владимира Матиенко, сделанный 
им еще три года назад. За это время мало что 
изменилось в судьбе универсального спортив-
но-демонстрационного зала с искусственным 
льдом и трибунами на 3000 мест. Он так и 
числится в списке объектов незавершенного 
строительства. 

По словам министра строительства, дорож-
ного хозяйства области Марины Садовской, на 
сегодня готовность Ледового дворца составляет 
92%. На завершение строительства объекта и 
установку технологического оборудования тре-
буется 464 млн рублей. Это, как сказала Мари-

на Садовская, слишком большая нагрузка на 
областной бюджет, попавший в сложную эко-
номическую ситуацию. Поэтому рассматрива-
ется решение о заключении концессионного 
соглашения, по которому концессионер должен 
не только завершить строительство на собствен-
ные средства, но и взять на себя обязанность по 
дальнейшему содержанию здания. Открытый 
аукцион на передачу концессионных прав дол-
жен пройти уже в ближайшее время. 

Не получится ли так, поинтересовался автор 
запроса Владимир Матиенко, что концессио-
нер, стремясь покрыть понесенные расходы, 
вместо развития детского спорта – фигурного 
катания и хоккея, начнет сдавать помещение 
под концерты заезжих звезд эстрады. Министр 
по физической культуре, спорту и молодежной 
политике области Павел Никитин заверил, что 
концессионное соглашение предусматривает 
использование Ледового дворца только по пря-
мому назначению. По его словам, часть часов 
будет предоставляться местным спортсменам 
на бесплатной основе.

В заключение обсуждения Марина Садов-
ская назвала планируемый срок завершения 
строительства – конец 2015 года. Члены коми-
тета приняли к сведению информацию пра-
вительства и решили продолжить работу по 
данному депутатскому запросу. 

Депутаты также рекомендовали предстоя-
щей мартовской сессии принять в первом чте-
нии поправки к областному закону «О приме-
нении индивидуальными предпринимателями 

патентной системы налогообложения на тер-
ритории Иркутской области». В соответствии с 
изменениями федерального законодательства 
муниципалитеты будут разделены не на пять, 
как сейчас, а на четыре группы по размерам 
годового дохода от предпринимательской дея-
тельности. Такая дифференциация, по мнению 
Натальи Дикусаровой, будет способствовать 
развитию среднего и малого бизнеса. Поддер-
жал поправки и уполномоченный по защите 
прав предпринимателей в Иркутской области 
Алексей Москаленко.

Александр ПАВЛОВ 

Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

В защиту Ледового дворца

АКТУАЛЬНО

Заседание Совета ректоров 
Иркутской области состоялось 
накануне в правительстве 
региона с участием 
губернатора Приангарья 
Сергея Ерощенко. Главными 
вопросами повестки дня стали 
выборы председателя Совета и 
подготовка к 70-летию Великой 
Победы. 

Губернатор подчеркнул, что вклад пред-
седателя Совета ректоров Иркутской обла-
сти Михаила Винокурова в развитие высшей 
школы трудно переоценить. Научный руково-
дитель Байкальского университета экономики 
и права возглавлял Совет 17 лет – с 1998 года. 
В связи с достижением пенсионного возраста 
он покинул пост ректора БГУЭП, и, соответ-
ственно, у Совета должен появиться новый 
председатель. 

Выступая на заседании, Михаил Вино-
куров отметил, что за последние годы вузы 
Иркутской области сделали многое как для 
собственного развития, так и для процветания 
всего региона. 

– В нынешних непростых экономических 
условиях главная ставка должна быть сделана 
именно на высшую школу – ее потенциал 
огромен. Поэтому новому председателю Сове-
та предстоит большая работа, направленная 
на консолидацию вузовской общественности 
и на дальнейшее ее взаимодействие со всеми 
уровнями власти, – заявил он.

Когда членам Совета представили кан-
дидатуру на должность председателя, мно-
гие высказались в ее поддержку. Андрей 
Хоменко, ректор Иркутского государствен-
ного университета путей сообщения, доктор 
технических наук, профессор, возглавляет 
ИрГУПС с 2002 года, является автором более 
150 научных работ и обладателем свыше 
20 патентов на изобретения. Почетный 
гражданин Иркутска и депутат городской 
думы Андрей Хоменко имеет звание «Заслу-
женный работник высшей школы России», 
награды РЖД и ВСЖД, министерств путей 
сообщения и образования РФ, а также 
Республики Монголия. На заседании было 
отмечено, что организаторские способности 
ректора ИрГУПСа, его знания и профессио-
нальные навыки позволят продолжить нача-
тое Михаилом Винокуровым дело.

За предложенную кандидатуру члены 
Совета проголосовали единогласно, и новый 
председатель объединяющего всех ректоров 
региона органа сразу поставил задачу: на засе-
даниях Совета должны присутствовать только 
первые лица вузов. 

– Я постараюсь оправдать оказанное дове-
рие, но чтобы у нас что-то получилось, необ-
ходимо действовать сообща. Рассчитываю на 
плодотворную совместную работу с ректо-
рами вузов Приангарья, – отметил Андрей 
Хоменко. 

Губернатор Сергей Ерощенко на заседа-
нии напомнил, какие задачи сегодня стоят 
перед регионом в целом, и какую роль в их 
решении играет научное сообщество Иркут-
ской области. 

– О масштабных проектах мы уже гово-
рим не в будущем времени, а в настоящем. 
«Сила Сибири», БАМ-2, модернизация Транс-
сиба и строительство новых нефтеперекачи-
вающих станций нефтепровода Восточная 
Сибирь – Тихий океан – все это уже реаль-
ность. Сейчас необходимо заниматься страте-
гическим планированием, и делать это нужно, 
используя потенциал научного сообщества 
Приангарья. Правительство Иркутской обла-
сти в своей работе всегда будет опираться на 
науку и высшую школу, – обратился к ректо-
рам вузов глава региона. 

На заседании Совета рассмотрели еще 
один важнейший вопрос – о подготовке к 
празднованию 70-летия Победы в Великой 

Отечественной войне. Губернатор призвал 
руководство вузов активнее включаться в эту 
работу, предлагать идеи, мероприятия, при-
влекать студентов. В частности, молодежь тре-
буется волонтерскому корпусу «Победа». 

– Каждый день до этой великой даты, 
70-летия Победы, мы должны жить, сверяя 
каждый шаг с тем подвигом, который совер-
шили наши отцы и деды. И после праздно-
вания важно делать все возможное для того, 
чтобы память о тех событиях жила в сердцах 
наших детей и внуков, передавалась из поко-
ления в поколение, – подчеркнул Сергей Еро-
щенко. 

Глава Приангарья также призвал ректоров 
к участию в деле сохранения памяти о вели-
ком писателе современности, нашем земляке 
Валентине Распутине. Траур, объявленный в 
связи с его кончиной, продлится в регионе 
до 19 марта. Губернатор обратил внимание 
руководителей вузов на то, как важно знако-
мить студентов с творчеством Валентина Рас-
путина, которого по праву называли совестью 
нации. 

Юлия УЛЫБИНА

ОБРАЗОВАНИЕ

Областной конкурс на 
лучшее мероприятие 
по патриотическому 
воспитанию учащихся 
общеобразовательных 
организаций, посвященный 
памяти дважды Героя 
Советского Союза Афанасия 
Белобородова, проводится 
Законодательным Собранием 
Приангарья с 2013 года. 

Новое положение о конкурсе рассмотрели 
накануне на заседании комитета по социаль-
но-культурному законодательству ЗС, которое 
провела его председатель Ирина Синцова. 

По условиям конкурса, мероприятия по 
патриотическому воспитанию должны быть 
посвящены уроженцам и жителям Иркутской 
области, в том числе воинам, погибшим в годы 
Великой Отечественной войны, бывшим мало-
летним узникам концлагерей, детям войны, 
труженикам тыла, участникам боевых дей-
ствий. 

Состав конкурсной комиссии будет сфор-
мирован из числа депутатов и сотрудников 
аппарата Заксобрания до 1 апреля. Образова-

тельные учреждения, желающие побороться 
за звание лучших, должны с 1 апреля по 15 
ноября текущего года представить в регио-
нальный парламент заявку на участие и мате-
риалы, подготовленные по итогам мероприя-
тий по патриотическому воспитанию – пре-
зентации, фотографии, видеофильмы, аудио-
записи, публикации в СМИ и т.д.

Среди критериев оценки материалов: соот-
ветствие тематике конкурса, массовость меро-
приятия, а также участие в нем ветеранов 
Великой Отечественной войны, тружеников 
тыла, детей войны; достоверность приведен-
ных исторических фактов, оригинальность 
оформления, творческий подход, использова-
ние архивных документов. 

Комиссия определит победителей в трех 
номинациях – лучшая образовательная орга-
низация города, села, городского поселения 
– до 31 декабря. Награждение состоится 31 
января, в день рождения Афанасия Белоборо-
дова. Победители получат памятные дипломы, 
примут участие в мероприятиях у мемориала 
«Вечный огонь», возложат цветы к памятнику 
нашему земляку, дважды герою Советского 
Союза, генералу армии, почетному граждани-
ну Иркутска, Витебска и Шумилина Республи-
ки Беларусь, Истры, Красногорска и Мытищ 
Московской области. 

Сессии Законодательного Собрания 
Иркутской области рекомендовано принять 
постановление об областном конкурсе. 

Юлия УЛЫБИНА

Избран новый 
председатель Совета 
ректоров Иркутской 
области

Конкурс памяти генерала 
Белобородова стартует  
в апреле

Усилить адресный подход
Министерство социального развития  
подвело итоги 2014 года

Для повышения доступности 
социальных услуг созданы 
участковые социальные 
службы. По результатам 
2014 года участковыми 
специалистами оказана 
помощь более чем 21 тыс. 
жителей региона. 

СПРАВКА

Строительство универсального демонстрационно-
спортивного зала с искусственным льдом и три-
бунами на 3 тыс. мест по улице Лермонтова в 
Иркутске началось в 2000 году. В 2004 году стройка 
была остановлена из-за отсутствия финансовых 
средств. В 2007 году недостроенный объект пере-
дан из муниципальной в областную собственность. 
В конце 2010 года правительство Иркутской обла-
сти решило возобновить строительство с использо-
ванием уже смонтированных несущих конструкций. 
С 2011 года государственным заказчиком являет-
ся ОГКУ «Управление капитального строительства 
Иркутской области».

Андрей Хоменко, ректор Иркутского государственного уни-
верситета путей сообщения, доктор технических наук, про-
фессор, возглавляет ИрГУПС с 2002 года, является автором 
более 150 научных работ, имеет свыше 20 патентов на изо-
бретения.
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В фотоловушки попадают 
не только звери

Это в городе тепло и сыро, а за 
городом – зима. Только сделаешь пол-
шажочка с узкой таежной тропы и по 
пояс проваливаешься в снег. Да и тот 
уже не такой сухой и рассыпчатый, а 
липкий, напитавшийся влагой от днев-
ных оттепелей. На южных склонах гор 
повсюду виднеются прогалины, их в 
поисках пищи и пригрева облюбовы-
вает в это время года разное зверье. 
Увидеть хоть кого-то из обитающих 
в окрестностях Иркута животных – 
наша с фотографом главная цель. А 
у сопровождающих нас сотрудников 
заказника есть свои задачи: проверить 
кормушки, снять данные с фоторе-
гистраторов, установленных рядом с 
местами прикорма.

К границе заказника от деревни 
Быстрая добираемся сначала на уази-
ке, потом пересаживаемся на снегоход 
с санями. В урочище Домашний Ключ 
отмечаем, что от трехсоткилограммо-
вого тюка сена копытные оставили не 
более четверти. 

Ароматное, скошенное здесь же, в 
живописной долине реки, сенцо при-
шлось по вкусу косулям. Мы видели 
их многочисленные следы вокруг кор-
мушки, а вечером, проверив снимки с 
фотоловушки, еще раз удостоверились 
в том, что именно козочки пробавля-
лись сухой травой у этого урочища. 

– Снега много в лесу, им тяжело. 
Вот и ходят косули по солнцепекам и 
лесосекам, побеги собирают, веточки, 
кустарник, молодой осинник. Мы для 
них сено заготавливаем, веники. Но в 
фоторегистраторы попадают не только 
животные. Однажды я заметил в кадре 
двух мужиков. Шли с ружьем. А нахо-
диться с оружием на особо охраняемой 
природной территории нельзя. Я про-
вел административное расследование. 
Как выяснилось, это шли лесозаготови-
тели, они работали на деляне у грани-
цы с заказником. Выписал им штраф, а 
они удивились: «Мы просто позвонить 
хотели, тут сотовый лучше берет. И как 
вы нас вычислили? Я сказал: «По спут-
нику». Штраф заплатили, но ружье не 
нашел, спрятали. А вообще с ружьями 
стало больше людей попадаться, но это 
в основном туристы на Иркуте, потом 
расскажу, – правит дальше путь наш 
собеседник Николай Зенков.

Название должности у него длин-
ное – государственный инспектор 
отдела государственного управления 
и надзора в области организации и 
функционирования государственных 
природных заказников регионального 
значения Службы по охране и исполь-
зованию животного мира Иркутской 
области, и обязанностей много. Вдвоем 
с егерем Сергеем Кокориным Николай 
полностью отвечает за порядок на тер-
ритории заказника «Иркутный», а это 
без малого 30 тыс. га. 

Ученые всех подсчитали
Эта особо охраняемая природная 

территория (ООПТ) была образована 
в пределах Слюдянского и Шелехов-
ского районов еще в 1967 году реше-
нием Иркутского облисполкома. Изна-
чально заказник выполнял функции 
охраны популяции дикого кабана, в 
настоящее время он имеет комплекс-
ный ландшафтный профиль. 

В конце прошлого десятилетия 
была образована Служба по охране 
и использованию животного мира 
Иркутской области. Это стало вынуж-
денным и необходимым решением 
после постперестроечного безвреме-
нья, разгула браконьеров и черных 
лесорубов. И в первую очередь нужно 
было пересчитать всю растительность 
и живность.

– Инвентаризация заказника 
«Иркутный» проходила в 2013 году, 
привлекались ученые из Института 
географии СО РАН, биолого-почвен-
ного факультета ИГУ, Иркутской сель-
скохозяйственной академии. Охото-
веды, зоологи, ботаники, ихтиологи, 
орнитологи проводили там масштаб-
ные исследования. Только гербариев 
было собрано более 800 листов, насе-

комых собрано около 1,5 тыс. экземпля-
ров. Ученые указывали на ряд серьез-
ных проблем, связанных с сокращени-
ем численности ряда представителей 
флоры и фауны. И в то же время был 
сделан однозначный вывод – несмо-
тря на активное освоение близлежащих 
территорий, в заказнике сохранилось 
немало видов, характерных для эталон-
ных коренных природных сообществ. 
Поэтому заказник представляет собой 
уникальную для сохранения генофонда 
редких и охраняемых животных и рас-
тений территорию, – комментирует 
начальник отдела Службы по охране и 
использованию животного мира Иркут-
ской области Александр Кондратов. 

Хоть и в меньшем количестве, чем 
десятилетия назад, но в этих краях все 
еще нерестятся ценные виды рыб и 
вьют гнезда редкие птицы. В лесах и на 
скалах можно увидеть краснокнижные 
растения, включая сохранившийся тут 
аж со времен доледникового периода 
селезеночник Седакова или нежную 
таежную орхидею – лиловый круп-
ноцветковый башмачок. 

Первая встреча 
Все это буйство красок предстанет 

взору несколько месяцев спустя. Сей-
час вкупе с веселыми трелями синицы 
и бодрой дробью дятлов о скором при-
шествии весны свидетельствуют толь-
ко набухающие почки вербы. 

А пока же видовые картинки, остав-
шейся со времен старого лесхоза про-
секи – почти новогодние, сказочные. 
Но только начнешь мечтать, что вот-вот 
упадут на голову заветные три орешка, 
как осиновая ветка хлестанет тебя по 
лицу, или вовсе занесет с дороги вместе 
со снегоходом в березовую поросль. В 
лесу не зазеваешься, за внешней кра-
сотой скрывается серьезная опасность. 

Вот мы видим совсем свежие следы 
волка, он шел навстречу нам и свернул 
вниз, к Иркуту, услышав рев «Бурана». 
Здесь у серого хищника проходит кру-
говой маршрут, рыщет разбойник в 
поисках поживы. Часто ею становится 
одно из самых беззащитных копытных 
– кабарга. Ее «автографы» на снегу 
мы замечали не раз, а вот самих живот-
ных лицезреть не пришлось – очень 
уж они пугливы. 

Зато вскоре во всей красе перед 
нами появились старшие товарищи 
по отряду в звериной классификации. 
Всего в метрах семидесяти шли три 
изюбря. Серовато-бурые, статные, 
мощные звери, увенчанные ветвисты-
ми рогами, бросили на нас кроткий 
взор больших влажных глаз и понес-
лись вниз по склону. Даже спасаясь 
от угрозы и сверкая светлыми пятна-
ми хвостовых «зеркал», позволяющих 
оленям не потерять друг друга из вида 
в густых зарослях, они бежали величе-
ственно и благородно. Зачарованные 
этим зрелищем, мы не успели поме-
нять на фотоаппарате объектив и рас-
строились – неужели больше никого 
не встретим в здешних лесах? 

– Да вы и так фартовые! – сме-
ются сотрудники заказника. – Сразу 
трех самцов изюбря увидеть в дикой 
природе – это удача. Они объедини-
лись, чтобы вместе было проще защи-
щаться от хищников, искать пропита-
ние. Совсем скоро олени сбросят рога, 
а потом и вовсе разойдутся их пути. 
Раздерутся, когда начнут маток делить. 

Гон изюбрей приходится на ран-
нюю осень. Самцы ревут так, что 
слышно на много километров вокруг. А 
спустя восемь месяцев после брачных 
игр их подруги приходят на отел в уро-
чище Медвежка. Здесь самый дальний 
«медвежий угол» нашего этапа пути 
– дальше скальник и крутые тропы, 
пройти которыми под силу только зве-
рью. Судя по уже опустевшей кормуш-
ке с сеном, бывает оно здесь часто. 

– Название урочища говорит о 
наличии в этом месте медведей. Поче-
му же тогда именно сюда приходят 
телиться самки изюбря?

– Да, мишки здесь ходят, собирают 
олений молодняк, сейчас же спят по 
берлогам. Но все равно место это глу-
хое, рядом озеро, солонцы. А главное, 
нет человека, нет фактора сильного 
беспокойства для животных. Кроме 

нас в урочище никого не бывает, – 
утверждает Николай Зенков. 

Возвращаясь к уазику, проверяем 
еще один биотехнический комплекс. 
Всего их в заказнике 12. Там есть раз-
ные сооружения, кормушки для сена, 
смотровая вышка, ясельные кормуш-
ки для молодняка, солонцы различ-
ных типов. Подкармливают животных 
комбикормом, вениками, минераль-
ными добавками. К услугам пернатых  
предусмотрены и так называемые пор-
халища. Птицы купаются в песке и 
избавляются тем самым от клещей, 
пероедов и других паразитов. 

Туристы пугают животных 
пилами и вувузелами

Легко себе представить, какой 
соблазн для охотников представляют 
собой эти прикормочные площадки и 
биотехнические комплексы, ведь все в 
округе изрыто чьими-то копытами. 

– Раньше бы вы столько следов не 
увидели. Когда только заказник нача-
ли охранять, здесь был просто проход-
ной двор. Браконьеров было так много, 
что даже до драки доходило: «Да вы кто 
такие? Мы здесь охотились всегда и 
будем охотиться!». С населением прово-
дили работу, объясняли, что рядом есть 
охотугодья общего пользования, а в запо-
ведной зоне нельзя охотиться, рыбачить, 
костры жечь. За нарушения предусмо-
трен крупный штраф, а если поймают за 
браконьерство – то это сразу уголовная 
ответственность. Стал народ привыкать к 
порядку. Но вот с отдыхающими, с теми, 
кто сплавляется по Иркуту, – беда, – 
сетует егерь Сергей Кокорин. 

Не раз и не два мы возвращались к 
обсуждению этой темы по дороге к 
зимовью. Шла она по льду Иркута. Как 
и положено реке, начинающей свой 
путь высоко в горах, в том числе в 
ледниках вечно заснеженной вершины 
Мунку-Сардык, она имеет крутой и 
капризный нрав. 

В этом году, например, здесь рано 
выпал большой снег, лед толком не успел 
промерзнуть. Поехал инспектор по ста-
рому зимнику до дальних кормушек, да 
провалился, благо удалось ему с помощ-
ником спастись и технику вытащить. 
Поэтому с пешней в руках пришлось 
торить себе дорогу по другой стороне 
Иркута, где раньше, наоборот, проехать 
без риска для жизни было невозможно. 

Кстати, ездить здесь имеют право только 
сотрудники заказника, для остальных 
передвижение по особо охраняемой 
природной территории на любом меха-
низированном транспорте запрещено в 
любое время года. 

А на плотах и байдарках – пожа-
луйста. Летом на реке наблюдается 
настоящее паломничество сплавщи-
ков. Только в прошлый сезон по Ирку-
ту проплыло порядка 10 тыс. человек. 

– С организованными группа-
ми работать проще. Переговоришь с 
инструктором, нормально себя люди 
ведут. А вот дикий туризм – совсем 
другое дело. Только ружей у них в 
прошлом году изъяли 12 штук. Они 
оставляют костры без присмотра, то 
пилить что-то начинают, то динамики 
включать громко. Однажды причалили 
к берегу отдыхающие. Мы им инструк-
таж провели, те вроде все поняли, толь-
ко отъехали, слышим страшный рев 
– они решили в дудку болельщицкую 
подудеть – в вувузелу. Представляете, 
какое это беспокойство для животных, 
– продолжает Николай Зенков. 

А пока шумит на Иркуте только наш 
автомобиль. Даже пощипывающая про-
шлогоднюю траву компания из пяти 
молодых косуль не сразу сбежала от нас 
с солнцепека за скалу. Летом столкнуть-
ся с такой козьей безмятежностью тут 
было бы практически невозможно. Но 
еще больше нам повезло недалеко от 
того места, где располагается зимовье. 
В урочище Тополя мы заметили кабанье 
семейство – мамашу и двух весьма под-
росших поросят. 

Таежные новости
Дикие свиньи, как и их домашние 

сородичи, и, что уж скрывать, как чело-
век – отличаются широкой пищевой 
толерантностью, проще говоря, всеяд-
ностью. Но если нам, двуногим хищ-
никам, питаться жучками-червячками 
приходится (за редкими исключени-
ями) только в самом крайнем случае, 
под угрозой голодной смерти, то для 
кабанов, в другое время предпочитаю-
щих меню из кедровых орехов, каждую 
весну порыться на оттаявших берегах в 
поисках такого корма – дело обычное. 
Все под корягами, камнями, у корней 
кустов изрыто их копытами и рыльца-
ми. А тут еще для них устроен фуршет 
с комбикормом. Но и эта семейка отка-

залась позировать на редакционное 
«фоторужье», поспешно ретировалась 
в заросли. 

– Ну, что вы хотите? Кабан – 
животное осторожное и чуткое. Видит 
не очень хорошо, зато чует прекрасно. 
Это еще удивительно, что они так близ-
ко подпустили к себе, – утешают нас 
сотрудники заказника. 

В зимовье у быстро растопленной 
печки мы ведем неспешные беседы. 
Над потолком тускло горит лампа, 
заряженная от аккумулятора. Снару-
жи иногда доносится далекое уханье 
филина, но в основном так тихо, что 
даже можно расслышать плеск воды 
под слоем речного льда. Наши раз-
говоры о политике и разных город-
ских вестях как-то быстро вязнут в 
этой плотной тишине, зато каждое 
сообщение о жизни таежной звучит 
по-настоящему громко и значительно: 
«Лед на Иркуте проваливается, вода 
совсем упала»; «Не было раньше тако-
го нашествия лис, помнишь, в прошлом 
году она даже кабарожку задавила»; 
«Кедрачи совсем иссохли без химобра-
ботки от шелкопряда, а теперь еще и 
какая-то водянка у них завелась, старо-
жилы и не слышали о такой». 

Известие про водянку, которая губит 
деревья, не из приятных для кабанов, 
потому что на кедровых орехах они нагу-
ливают на зиму жир, в кедрачах же и 
поросятся. Это секачи-одиночки, добрав-
шись сюда многокилометровым путем из 
других мест и свершив предначертанное 
природой, уходят восвояси. А самки с 
молодью остаются жить в долине Ирку-
та, собираясь то отдельными семьями, то 
небольшими «табунчиками». 

На следующий день, проверив спо-
заранку еще несколько кормушек и 
угодив в небольшую аварию на снего-
ходе, мы возвращаемся домой. От этих 
гор, от чистейшего воздуха, от пере-
ливающегося на солнце снега возника-
ет вчерашнее сказочное дежа-вю. Но 
опыт подсказывает, что расслабляться 
нельзя, тем паче, что под колесами вне-
дорожника то вода всплывет, то за сте-
клом промелькнет очередная цепочка 
следов – здесь всюду жизнь. 

Мы даже уже пытаемся распознать, 
кто спешил по своим делам – выдра, заяц 
или белка. Обсуждаем и итоги фотоохо-
ты регистраторов – там были и изюбри, 
и косули, и кабаны. На одном из снимков 
вырисовалась такая жуткая мордулен-

ция, что мы подумали было, не завелась 
ли в заказнике легендарная чупокабра, 
а повернув так и сяк кадр, убедились: 
прямо перед ловушкой, изогнув шею, 
строила рожицы обычная дикая коза. 

Но чуда все равно очень хочется. 
Как в походе за грибами порой про-
сишь у леса: «Ну, хоть один пошли в 
мою корзинку», так и в этой коман-
дировке говоришь с тайгой: «Покажи 
кого-нибудь из своих обитателей еще 
хоть разок, пожалуйста». 

И она услышала! 
На левом берегу Иркута зоркий глаз 

водителя заприметил роющегося у про-
галины кабанчика. Фотограф Алексей 
потихоньку вышел из машины, достал 
камеру и, сделав несколько кадров, сооб-
щил: «Есть! Да их там, оказывается, четве-
ро!». А что на бережку паслось несколько 
парнокопытных «аборигенов», мы поня-
ли спустя мгновение, когда наши чуткие 
фотомодели засуетились у кромки льда и 
тут же дали стрекача по своей кабаньей 
тропе. Для счастья нам не хватало только 
этой забавной встречи. 

Юлия МАМОНТОВА 

Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

Заказник «Иркутный»: всюду жизнь!
Популяции диких животных восстанавливаются
ОХРАНЯЕМАЯ ТЕРРИТОРИЯ 

В рамках освещения рубрики «Охраняемая 
территория», где мы говорим об экологических 
проблемах заповедных уголков Прибайкалья, 
корреспонденты «Областной» побывали в природном 
региональном заказнике «Иркутный», расположенном 
на территории Слюдянского и Шелеховского районов. 
Там они убедились, что в последние годы популяции 
диких животных, которые на рубеже тысячелетий 
оказались без охраны, сейчас восстанавливаются. 
Однако серьезный урон флоре и фауне тех мест люди 
продолжают наносить, главным образом речь идет о 
неорганизованных туристах. 

Согласно данным зимнего маршрутного учета 
на 1 января 2012 года, на территории заказника 
«Иркутный» числилось 46 изюбрей, 11 косуль,  
81 кабарга. Спустя два года их было уже 81, 45, 
154 соответственно. Популяция кабана с 45 особей 
увеличилась примерно вдвое. Лоси изначально не 
фиксировались в заказнике вообще, сейчас там 
проживает как минимум шесть этих животных. 
Также здесь обитают рысь, росомаха, соболь и 
прочие виды. 

КОММЕНТАРИЙ

Александр Кондратов:
– Сейчас готовятся к принятию новые 
положения о заказниках, которые прош-
ли необходимые согласования. Там будут 
более четко прописаны правила посеще-
ния особо охраняемых природных терри-
торий регионального значения. Помимо 
охоты и рыбалки там планируется запре-
тить все виды хозяйственной деятель-
ности, кроме той, что необходима для 
функционирования ООПТ, регламентиро-
ваны сроки посещения с учетом времени 
выведения потомства животными и пти-
цами. Заказник «Иркутный» имеет хоро-
ший туристический потенциал, мы не про-
тив развития туризма, но от его «диких» 
форм нужно уходить. Необходимо обу-
строить в заказнике несколько стоянок, 
троп. Однако функция надзорной струк-
туры – охранять, а не зарабатывать день-
ги. Поэтому, возможно, в этом вопросе 
нужно наладить государственно-частное 
партнерство. 
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СОБОЛЕЗНОВАНИЯ

Литература теряет свои литеры и 
опять делается болью и светом, тьмой 
и победой живой повседневности. Или 
даже и не так, а наоборот, понимаешь, 
что литература это и есть единствен-
но подлинная жизнь, свидетельство 
того, чем мы были, от чего страдали, во 
что верили и что будет нашим ответом 
перед Богом.

Когда Валентин Григорьевич уже 
болел, я все перечитывал и перечи-
тывал его последнюю мучительную 
повесть «Дочь Ивана, мать Ивана», 
после которой писатель уже не брал 
пера для больших книг, потому что 
это и прочитать без боли нельзя, а уж 
написать никакого сердца не хватит. 
И думал, думал, куда же, если выберет-
ся из болезни, после этого страшного 

опыта будет выходить писатель, и куда 
следом за ним будем править мы. Да и 
как я сам, если еще придется писать о 
нем, буду поворачивать к возрожде-
нию, куда мы обычно поворачиваем 
из всех наших драматических контек-
стов, потому что выучились этому всем 
ходом нашей литературы. А вот подо-
шел край, и тут уже ясно, что одними 
словами о возрождении не спасешься. 
Подлинно – край!

Ведь как-то по всему ходу повести 
видно, что она была не очередной, а 
подлинно последней в неукоснитель-
ном ряду, будто год за годом все к ней 
шло. Сыпалось, сыпалось и вот чем 
кончилось. Все под горку, под горку, 
до самого дна. Помните, как это Дарья-
то в «Прощании с Матерой» говорила 

о горящей своей избе, о деревне, о 
жизни, – «пое – ехала». И вот «доеха-
ла». А мы и возмутиться, и спросить 
с кого-то не имеем права. Потому что 
не вдруг ведь все случилось, а в том 
числе и при нашем попустительстве 
вон сколько «ехало».

А художник никогда не молчал. Он 
все годы стоял, как любимый нами в 
шестидесятые годы мальчик Холден 
Колфилд из повести Д. Сэлиндже-
ра «Над пропастью во ржи» (всегда 
мы чужих детей слышали лучше, чем 
своих), над этой самой пропастью, и 
удерживал нас над нею, ловил, осте-
регал, кричал. Все перепробовал, но 
мы все летели на беспамятство, как 
на огонь. Он, кажется, один был так 
неукоснительно последователен среди 
товарищей, которые могли и на дру-
гие сюжеты отвлечься, и в «историю 
сходить». А он держал святую плоть 
уходящей деревенской жизни, потому 
что знал, что в ней весь наш дух, наша 
память, наша вера и наше спасение.

Ему давали Государственные пре-
мии, делали Героем Труда, а он будто 
не видел ни чести, ни славы, потому 
что пропасть не отодвигалась, и, зна-

чит, как порой в отчаянии казалось, 
голос его не был слышен. И высокие 
комитеты, депутатство, президент-
ский Совет нужны были только все для 
того же крестьянства-христианства, 
для удержания памяти, для спасения 
перед исторической бездной, чтобы не 
надо было русским старухам со своей 
землей и любовью оставаться на дне 
рукотворных морей, а русским жен-
щинам брать в руки обрез и принимать 
на себя функции государства, раз оно 
само не хочет выполнять то, что обя-
зано.

Все, кто читал его год за годом (а 
все хочется, чтобы это были мы все), 
видели, что он всегда, с самого нача-
ла, с «Василия и Василисы», с «Денег 
для Марии» слушал больное русское 
сердце, ища ему исцеления. Он всегда 
был неудобен и всегда (как церковь в 
ее высоком и правильном понимании) 
«мешал нам жить» в наших слабостях и 
меньше всего обманывал себя и других 
«возрождением», потому что всегда 
имел слишком острое зрение.

Он умирал вместе с Анной 
(«Последний срок»), уходил под 
воду с Дарьей («Прощание с Мате-

рой»), погибал с Настеной («Живи и 
помни»), брал обрез с Тамарой Ива-
новной («Дочь Ивана, мать Ивана»). 
Он знал мужество скорби и одино-
чество смерти и всегда был тем, что 
есть, с нерушимой кристаллической 
решеткой.

Теперь уже навсегда ясно, что это 
он с горькой твердостью и правом 
поставил памятник русской деревне, 
утонувшей на наших глазах невозврат-
но, как Атлантида или Китеж. И мы-то 
еще, может, и не поняли, что невоз-
вратно, и еще обманывали себя заплат-
ками, а он уже знал и строил ковчег, 
чтобы, если не «всякой твари по паре» 
(не оставалось уже никаких пар), то 
хоть последние народные духовные 
ценности уберечь. И последний раз 
напомнить, как мы были близки к тому, 
чтобы мир услышал тайну и силу рус-
ской правды, о которой он догадывал-
ся по книгам Толстого и Достоевско-
го, Шмелева и Бунина, Распутина и 
Астафьева, диалога с которой искал, 
но которую руками своих политиков с 
нашими подпевалами сам и топил, не 
понимая, что топит и свой дух, и свое 
спасение.

Оглядываясь сейчас напоследок в 
его творчестве, в его святых героинях, 
я вижу, что, стоя в сердце жизни, он 
простился не с веком даже, а с тыся-
челетием, до ниточки высмотрев то 
святое, высшее, крепительное, чем 
жила родная Россия, которая никогда 
не была для него отвлеченностью, а 
была в разное время Анной, Дарьей, 
Настеной, Тамарой Ивановной – всег-
да именем, жизнью, долей и правдой. 
Всегда любовью и верой.

Теперь история пойдет другой, 
может быть, более умной, цивилизо-
ванной, дорогой (нас не зря не просто 
звали, а тащили на нее силой, лестью, 
подкупом), и она, коли привьется к 
своей мысли, культуре, вере и слову, 
останется русской дорогой. Но это 
будет другая история и другая Россия. 
И другая литература. А та, великая, 
земная, которая еще помнила значение 
слова «народ» и сама была народом, 
верой, совестью, ушла с Валентином 
Григорьевичем. И нам только предсто-
ит осознать это.

Валентин КУРБАТОВ, 

литературный критик

Последний

14 марта ушел из жизни наш большой друг, великий русский прозаик 
ВАЛЕНТИН ГРИГОРЬЕВИЧ РАСПУТИН.

Прежде всего, хотелось бы сказать о нем не только как одном из 
немногих классиков современности, но как о человеке. Человеке 
чуткой души и неравнодушного сердца. Валентин Распутин был 
Настоящим человеком, патриотом и истинным сибиряком.
Непосредственно меня и Благотворительный фонд имени Юрия 
Тена связывала с ним давняя дружба, он всегда очень живо откли-
кался на предложения и проекты. Одним из самых ярких опытов 
сотрудничества стало для нас его участие в конференции «Духовное 
Возрождение Сибири и Дальнего Востока – залог социально-
экономического развития территории», которая прошла в 2012 
году в Госдуме. Встреча была посвящена проекту «Путь святителя 
Иннокентия», активную роль в нем принял и Валентин Григорьевич. 
Он так же, как и мы, хотел, чтобы на Родине святителя в поселке Анга 
появился Международный духовный центр, и всячески поддерживал 
нас в этом начинании.
Валентин Григорьевич как-то сказал: «Среди огромного историческо-
го и культурного наследия нашей страны личность и деяния велико-
го православного подвижника, миссионера и ученого Иннокентия 
(Вениаминова) занимают особое место. Он был патриотом и челове-
колюбом, много трудов положил на просвещение коренных народов 
Восточной Сибири, Якутии, Дальнего Востока, Америки. Надо потру-
диться по его примеру – и построить храм. Ничего без трудов не 
дается. Чем больше трудностей, тем лучше храм будет». Так пусть же 
эти слова станут своего рода напутствием нам – живым.
Когда уходит Настоящий человек, его место никто не может занять, 
и он останется в нашей памяти и в наших добрых воспоминаниях 
о нем. Мы искренне соболезнуем семье, и Царствие небесное Вам, 
Валентин Григорьевич! Мы будем помнить.

Депутат Государственной думы РФ 
Сергей Тен

От себя лично и от имени всех братчан выражаю глубокие собо-
лезнования родным и близким ВАЛЕНТИНА ГРИГОРЬЕВИЧА 

РАСПУТИНА. 
От нас ушел гениальный русский писатель, автор честных и про-
никновенных произведений о жизни, сибирской земле и сибиряках, 
истинных духовных ценностях и нравственных корнях нашего народа. 
Валентин Григорьевич признан во всем мире одним из самых выда-
ющихся писателей современности. Его произведения издавались 
миллионными тиражами, вдохновляли на создание кинофильмов и 
театральных постановок.
И в то же время это был человек очень понятный, доступный, про-
стой в общении. Все, кому посчастливилось быть лично знакомым 
с Валентином Распутиным, говорят о его открытости и искренности. 
Он всей душой переживал за судьбу своей малой родины и России, 
призывал бережно относиться к природе, видеть ответственность 
каждого из нас перед будущими поколениями. 
Больно и несправедливо говорить о Валентине Григорьевиче 
Распутине в прошедшем времени. 
Разделяем с родными и близкими горечь невосполнимой утраты. 
Память о нашем земляке, почетном гражданине Иркутской области 
Валентине Григорьевиче Распутине останется в наших сердцах. 

Мэр города Братска 
Сергей Серебренников

Приношу искренние и глубокие соболезнования всем родным и 
близким ВАЛЕНТИНА ГРИГОРЬЕВИЧА РАСПУТИНА. С нами не 
стало человека, который олицетворял целую эпоху. Он был совестью 
России, и останется в нашей памяти искренним и честным челове-
ком, патриотом своей страны. Книги классика русской литературы 
Валентина Григорьевича Распутина научили нас добру и сострада-
нию. И еще долго они будут оставаться духовным и нравственным 
ориентиром для многих поколений. Наши дети и внуки по его книгам 
будут учиться жить и любить свою Родину. В наших сердцах память о 
великом русском писателе сохранится навсегда. 

Депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
Андрей Чернышев

ООО «Газпром Добыча Иркутск» глубоко скорбит в связи с безвре-
менным уходом из жизни великого русского писателя ВАЛЕНТИНА 

ГРИГОРЬЕВИЧА РАСПУТИНА и выражает искренние соболезнова-
ния родным и близким покойного!
Вклад Валентина Григорьевича в развитие русской и мировой лите-
ратуры неоценим, его огромный жизненный и профессиональный 
опыт нашел свое достойное воплощение в художественных произ-
ведениях, которые раскрывают проблемы духовности, внутренний 
мир человека, ставят самые насущные и злободневные вопросы 
времени, определяют нравственные ориентиры нескольким поколе-
ниям читателей!
Память об этом уникальном человеке, настоящем патриоте России, 
навсегда останется в наших сердцах!

Генеральный директор ООО «Газпром Добыча Иркутск» 
А.О. Татаринов

ЭССЕ

Когда писателя знаешь полжизни, пишешь о нем книги, 

постепенно он и сам становится для тебя «текстом». И ты 

читаешь его книги и судьбу как «собрание сочинений», 

пока однажды не увидишь, что «текст» стал твоим сердцем, 

твоей любовью, твоей жизнью.

Окончание. Начало на стр. 1

ПАМЯТЬ

Создав гениальные произведения, кото-
рые уже вошли в мировую литературу и 
переведены на многие языки, Валентин Рас-
путин обеспечил себе творческое бессмер-
тие. Писателя не зря называли живым клас-
сиком, ведь его повести «Последний срок», 
«Живи и помни», «Прощание с Матерой», 
«Дочь Ивана, мать Ивана», рассказы, публи-
цистика не только не потеряли актуально-
сти, но и наверняка будут переосмысливать-
ся грядущими поколениями. 

– Я считаю, что кончина Валентина Рас-
путина – огромная пробоина в русской 
литературе и в нашей жизни, – сказал 
литературный критик Игорь Золотусский. 
– Ушел замечательный писатель и великий 
человек, который честно жил и очень мно-
гим принес добро. Таких людей почти не 
осталось в России, и вместе с ними из нашей 
жизни уходит благородство, святость. Не 
знаю, какая смерть в последнее время при-
несла столько печальных переживаний. Эту 
потерю можно только оплакать.

В последние годы Валентину Распутину 
и самому пришлось оплакать самых близких 
людей. В июле 2006 года в авиакатастрофе 

погибла его дочь Мария, в 2012 году после 
тяжелой болезни ушла из жизни супруга. 
По словам друзей и близких, не прибавили 
здоровья писателю и трагические события 
на Украине.

– Валентин Распутин в жизни и в лите-
ратуре был человеком с острым нравствен-
ным чувством, и за любую несправедливость 
он переживал душой и сердцем. Конечно, 
он не мог быть спокойным, когда в мире 
происходили такие вещи, и это, безусловно, 
сократило ему жизнь, – отметил художник, 
автор иллюстраций ко многим произведе-
ниям Валентина Распутина Сергей Элоян. 
– Я скорблю и сожалею, что больше не 
могу общаться с этим человеком, слушать 
его мнение. Он на самом деле был другим 
человеком. Его закрытость и замкнутость 
были внутренней сосредоточенностью и 
деликатностью, которые доходили до стес-
нительности. При этом, когда дело касалось 
принципиальных вопросов, он мог быть 
очень жестким. 

«Кажется, нет никаких оснований для 
веры, но я верю, что Запад Россию не полу-
чит. Всех патриотов в гроб не загнать, их 
становится все больше. А если бы и загна-
ли – гробы поднялись бы стоймя и двину-
лись на защиту своей земли. Такого еще не 
бывало, но может быть. Я верю – мы оста-
немся самостоятельной страной, независи-

мой, живущей своими порядками, которым 
тысяча лет. Однако легкой жизни у России 
не будет никогда. Наши богатства – слиш-
ком лакомый кусок...», – говорит писатель 
в книге публициста Виктора Кожемяко 
«Валентин Распутин. Боль души». 

Родственниками было принято решение 
похоронить Валентина Распутина на терри-
тории Знаменского монастыря в Иркутске. 
На это получено разрешение от митрополи-
та Иркутского и Ангарского Вадима. 

«Мне бы хотелось только одного, чтобы 
вы в своем сердце сохранили светлую 
память о нем как о человеке, как о писателе. 
А также о его духовном наследии, кото-
рое он завещал всем нам, его неподдельной, 

самоотверженной любви к людям, его без-
заветной любви к Отчизне, к своей земле 
и к вам. Учреждением здесь православной 
гимназии мы во многом обязаны трудам 
Валентина Григорьевича Распутина. Теперь 
его не стало… Зашло солнце… Этого чело-
века, который был совестью нашего народа, 
совестью, которая возвышала к его небес-
ным корням, к Царству Божию», – сооб-
щил прихожанам о кончине писателя перед 
литией 15 марта митрополит Иркутский и 
Ангарский Вадим. 

Елена ОРЛОВА

Фото из книги 

«Валентин Распутин. Дорога домой»

Затих великий колокол русской литературы

ПРОЕКТ

Видеокнигу «Прощание с Матерой» 

презентовали 17 марта в Иркутском 

драмтеатре им. Н.П. Охлопкова. Проект, 

который задумывался как подарок ко 

дню рождения Валентина Распутина, стал 

данью памяти великому писателю.

– Уверен, что этот проект – самая главная и правиль-
ная память о Валентине Распутине, которую мы, ныне 
живущие, должны сохранить и передавать от старшего 
поколения к младшему, – подчеркнул министр культуры 
и архивов Иркутской области, участник проекта Виталий 
Барышников. – Таким образом «Прощание с Матерой» 
наверняка пройдет не только через сердца тех, кто читал 
и работал над проектом, но и тех, кто услышит и увидит 
его в интернете и, может быть, захочет прочитать это про-
изведение. 

Проект, приуроченный к Году литературы, родился 
в драмтеатре, но отчасти идею навеяли онлайн-чтения 
«Анны Карениной» в «Ясной Поляне». Подготовку и 
запись осуществляли в течение полугода. Сначала в театре 
отсмотрели более 700 заявок от жителей Иркутской обла-
сти, Москвы, Санкт-Петербурга, Пскова, Крыма и даже 
от бывших сибиряков из Мексики. Причем половина из 
них была от молодежи. В итоге отобрали 300 участников, 
самый младший из которых – первоклассник из Саянска. 
К ним прибавилось еще 45 приглашенных чтецов. Среди 
них художественный руководитель Малого театра Юрий 
Соломин; литературный критик Валентин Курбатов, исто-
рик литературы Павел Фокин, заместитель председателя 
правительства Иркутской области Валентина Воблико-
ва, председатель Землячества сибиряков в Крыму Олег 
Лобов, художник Сергей Элоян. 

– У нас не было цели создать художественное произ-
ведение, самым важным для нас было, чтобы участники 

постарались пропустить это произведение через себя, – 
подчеркнул директор драмтеатра Анатолий Стрельцов. – 
В итоге получился поистине народный проект.

Запись добровольцев проходила в Иркутской области 
и за ее пределами, в помещениях и на лоне природы, 
что прибавило пронзительному тексту повести дополни-
тельную живость. Результат совместного творчества – 
девятичасовую видеокнигу – любой желающий может 
увидеть на сайте драмтеатра и на видеохостинге YouTube.

Проект благодаря информационной поддержке «Рос-
сийской газеты» презентовали в Москве.

– Советник президента России по культуре Владимир 
Толстой на нашей презентации в Москве сказал, что про-
чтение вслух – это совсем иное восприятие текста, и дале-

ко не каждое произведение выдерживает такое чтение. 
Но «Прощание с Матерой» буквально просится быть про-
читанным, причем обычными людьми, – подчеркнула спе-
циальный корреспондент «Российской газеты» Екатерина 
Дементьева. – Ведь печатное слово, каким бы прекрасным 
оно ни было, как гербарий – сухое и плоское, этот проект 
подарил повести Валентина Распутина звук и наполнил его 
чувствами наших современников. 

Кстати, в Бодайбо уже подхватили инициативу драмтеа-
тра и решили создать свою видеокнигу по самому известно-
му рассказу Валентина Распутина «Уроки французского».

Елена ОРЛОВА

Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

Всенародное чтение 
Валентина Распутина

СОБОЛЕЗНОВАНИЕ

От имени редакционного совета литературного журнала «Сибирь» выражаем глубокие искренние 
соболезнования родным и близким ВАЛЕНТИНА ГРИГОРЬЕВИЧА РАСПУТИНА – выдающегося 
писателя, члена редакционного совета нашего журнала, человека, с именем которого неразрывно 
связана целая эпоха в жизни нашей страны. 
Российская литература понесла тяжелую невосполнимую утрату. Наша скорбь безмерна. 
Вечная память! 

Александр Лаптев, Владимир Скиф, Альберт Гурулев, Александр Донских, 
Анатолий Байбородин, Юрий Баранов, Виталий Барышников, Василий Забелло,

Виктор Комлев, Иван Козлов, Римма Михеева, Нина Озерникова, Татьяна Суровцева, 
Валерий Хайрюзов, Марина Яковенко
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